

# El Eco de Navarra

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'96 Pts.; trimestre, 5'88; semestre, 11'76; año, 23'52.  
 Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.  
 Extranjero: Trimestre, 15; semestre, 26.

## PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; realismo, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 líneas sencillas.  
 Los precios varían según el espacio.

La no devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono.

Diario independiente \* Dos ediciones  
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 56 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

## LAS HELADAS PRIMAVERALES EN EL MEDIODÍA DE FRANCIA

En la región vitícola comprendida desde Marsella y Montelmar hasta Carcasona y Perpignan han tenido lugar grandes borrascas de nieve que han ocasionado heladas en las noches del 23 al 26 y del 30 al 31 de Marzo último. Los daños producidos en la vegetación de la vid no pueden todavía precisarse y por consiguiente conocerse la importancia del mal causado por estos desequilibrios atmosféricos.

En un principio se creyó perdida gran parte de la próxima cosecha, pero, por lo retrazada que se encontraba la vid, y por algunas observaciones llevadas a cabo en los viñedos, ha podido comprobarse la alarma infundada de los primeros momentos.

A pesar de haber sido generales las heladas en todo el Mediodía, sus efectos han quedado localizados a ciertos viñedos. Las plantas más precoces, como son, los *Bouchets* y *Aramons* son las que han experimentado mayores daños, habiendo quedado abrasadas sus primeras yemas.

El anuncio de una disminución en la futura cosecha ha venido a crear una nueva situación crítica en los mercados y una paralización en los negocios. Los cosecheros, por su parte, han elevado de 2 a 3 francos por hectólitro el precio de sus vinos y los negociantes, no admitiendo estas pretensiones de los viticultores, se abstienen de realizar compras; hasta cerciorarse de la intensidad de los daños causados por dichas heladas.

Esta situación ha de ser bastante duradera, temiéndose que este año sea largo el período anormal originado por los fríos procedentes de las nieves que todavía recubren las montañas, y que pueden ocasionar mayores perjuicios.

Los comerciantes establecidos en esta plaza, dando crédito a esas malas impresiones, tienen la esperanza de que en la próxima campaña se aumenten los negocios de vinos exóticos y especialmente de los españoles.

A nuestro juicio, aunque la producción resultara mermada, aumentaría poco nuestra importación, mientras se tolere por el gobierno francés la fabricación de vinos artificiales, que sirven para reemplazar el déficit de las malas cosechas.

LUIS ARIZMENDI.

Este 14 de Abril de 1906.

## Espectáculos

Hace cinco, seis, ocho, quince domingos, salimos de casa después de haber comido y entrábamos en el café.  
 Pasábamos una hora conversando con nuestros amigos, salíamos a la calle y nos preguntábamos:  
 ¿A dónde vamos?  
 Y nadie respondía, porque todos preguntábamos.

En este Pamplona, añadíamos, no se puede vivir los domingos. No hay teatros, no hay diversiones públicas, no hay nada.

Pero los tiempos han cambiado, ya no estamos en aquellos días amargos en que nadie sabía dónde encaminar sus pasos que no topase con el hastío, con el spleen, con el aburrimiento.

El domingo pasado y ayer, cuando salimos, también preguntamos a nuestros amigos: ¿A dónde vamos?

Y a nuestra pregunta respondieron nuestros amigos:

—Al teatro Gayarre.  
 —No, al teatro Eslava.  
 —No, al teatro Circo.  
 —No, al circo taurino.

Es decir, que podíamos elegir, que teníamos cuatro sitios a los cuales podíamos dirigirnos con la esperanza de estar divertidos.

Radicalísimo ha sido este cambio que se observa en Pamplona.

Hace un mes, hace menos, no sabíamos a dónde ir, porque no había ningún sitio a propósito para pasar unos momentos después del café. Ahora no sabemos dónde ir por la abundancia de sitios que nos llaman.

A nuestro modesto juicio tan desastrosa, tan temible es la sequía como la inundación.

TEATRO

Debutó la compañía del señor Pérez Soriano.

Folleto de EL ECO DE NAVARRA 68

## Doña Blanca de Navarra

...eran en aquel reino la industria y el comercio.

Contentábase la primera con sostener un genio de pelaires ó fabricantes de lana, que vivían alrededor de un batán de ocho pilas; y el segundo, desde la famosa degollina de los judíos, andaba como indeciso, y espantado, y fuera de quicio.

Dice la historia que, al degollar los vecinos de Estella a los hebreos, y al incendiar sus casas, procuraron salvar de las llamas los inmensos tesoros que dedicaban éstos al comercio; y que, a consecuencia de la salida de madre de aquel Pactolo, la inundación alcanzó a todas partes, y la abundancia de metalico se hizo sentir en los mercados, hasta hacer caer los géneros en merced.

El dinero en manos de los judíos era una pasta que fermentaba, y en manos de los fieles una bola de nieve que se derretía.

No provenía tampoco el movimiento de la ciudad, de la prisa que sus habitantes se daban para reedificar las muchas casas que se había llevado el río cuatro años antes;

Lo más notable fueron los estrenos de «El túnel» y de «La reina de los Dolores».

«El túnel» es una obra de grandes efectos para la galería.

Un obrero ama a una moza con buen fin; el capataz requiere de amores a la muchacha con malos fines; descubrimiento del suceso; el capataz desde el obrero del tajo; los compañeros se declaran en huelga; intento de suicidio por parte del obrero; suicidio que no se consuma por la intervención de un amigo; descubrimiento del enredo; escena en que la moza se arroja en brazos del obrero con el consabido *tuy siempre*; expulsión del capataz por el ingeniero, y golpe de telón.

La compañía es modesta. No tienen pretensiones los artistas, y esto es un bien.

Un día no basta para juzgar a la compañía. Creo que será del agrado del público.

GARCILASO.

## Información telefónica

### DEL DOMINGO

Madrid 15 (6 tarde y 11 noche.)

### Consejo en Palacio

Hoy se ha celebrado Consejo de ministros bajo la presidencia del Rey. No ha asistido el duque de Almodovar por sufrir un ataque de disnea.

El señor Moret dió cuenta al Rey de los asuntos más importantes relacionados con la conferencia de Algeciras; de la labor de reformas que tiene el Gobierno en estudio; señaló el mejoramiento de nuestra situación financiera a consecuencia de los ingresos y de la nivelación de los cambios.

El ministro de Hacienda ratificó lo dicho por el Sr. Moret.

El Sr. García Prieto expuso su deseo de llevar a la práctica las reformas del señor Montero Rios algo modificadas.

El general Luque habló de su proyecto de reorganización del Ejército que lo hará ley por decretos.

El ministro de Fomento habló de los créditos que prepara para riegos.

El señor Concas de sus proyectos de construcción de escuadra, mejoramiento de arsenales y reorganización de la marina.

El conde de Romanones de sus deseos de reorganizar la Policía en toda España y el señor Santa María de Paredes, de sus reformas.

El Rey quedó muy satisfecho por cuanto le dijeron sus ministros y les rogó que durante su estancia en Wigh, le tengan al corriente de todo cuanto ocurra.

—Firma.—De Guerra ha firmado Sr. Majestad los ascensos del general Arizón a general de división y de los coroneles Crespo y Lopez Dominguez a generales de brigada. Y de Hacienda el nombramiento de don Lorenzo Roca para segundo jefe de la Aduana de Irún.

### Viaje del Rey

El Rey, ha salido hoy en el expreso; no irá a París, pues por Tours marchará directamente a Chesburgo y de este punto a la isla Wigh.

A Chesburgo llegará a la una y media de la madrugada del martes y a la isla Wigh a las nueve de la mañana del mismo día.

### Diversas noticias

Barcelona.—En una balsa de Vals han sido encontradas por unos muchachos diez bombas de dinamita cargadas.

Ha sido detenida la trapería que compró las bombas a estos muchachos.

Paris.—En la isla Formosa se ha sentido un fortísimo terremoto.

No se conoce aun el número de víctimas.

Berlin.—El príncipe Bulow se ha agravado en su enfermedad.

### Más del Consejo

A lo que he comunicado esta tarde, hay que agregar lo siguiente:

En el Consejo de ministros celebrado esta mañana bajo la presidencia del Rey se ha tratado extensamente de la situación de Barcelona. Se han propuesto importantes medidas y, después de comentarlas, se ha aplazado la resolución hasta el Consejo de ministros que se celebrará el martes próximo.

—Ha sido aprobado el proyecto de decreto para la conversión de las Obligaciones del Tesoro en Deuda amortizable al tipo de 98,60 por 100, cupón de 15 de Mayo.

no tenía el aspecto de orden y regularidad, el murmullo silencioso de la vida fabril semejante al de las abejas en la colmena; provenía únicamente de haber sido elegida la fidelísima ciudad de Estella para la solemne y magnífica ceremonia de la coronación de la Reina.

Ajustadas treguas con los bandos, convenidos en acallar por Soberana a la condesa de Fox, las Cortes debían reunirse muy en breve y los ricos hombres de todos los partidos, los caballeros Obispos y Abades, amén de los procuradores de las buenas villas, iban llegando a porfía en soberbios corceles, o ulas ó literas.

Merced a la confusión de forasteros y al variado y sabroso pasto que la curiosidad encontraba, y merced sobre todo al sostenido escape del caballo, pudo nuestro infanzón, al cabo de algunas vueltas y revueltas en sentido contrario, hacer perder la pista a los que le seguían vociferando el milagro de su curación; y cuando le pareció que nadie le observaba, paróse delante de un antiguo edificio cerca de la incendiada judería, que jamás ha vuelto a reedificarse.

Eormaba la puerta de la fachada un arco apuntado con graciosas molduras en una y otra dovela; y del mismo arranque del arco y a distancia de dos varas, salía de sendas repisas una especie de marco rectangular, debajo del cual, y sobre la clave del arco, campeaba un escudo de mármol. En uno de sus cuarteles se veían las cae-

Este decreto ha sido firmado por el Rey esta tarde y mañana aparecerá en la «Gaceta».

### Otro Consejo

A las cuatro de esta tarde se han reunido los ministros en el palacio de la Presidencia, para celebrar Consejo.

Este ha terminado a las siete y cuarto, y se ha facilitado a la prensa una nota oficiosa bastante extensa, que en resumen dice lo siguiente:

El general Luque ha dado cuenta de sus negociaciones para la adquisición de cañones de tiro rápido, manifestando haber conseguido que parte de dicho material sea construido en España.

Ha sido aprobado un proyecto de Real decreto redactado por el ministro de Fomento para que concurren a Madrid los presidentes de las Diputaciones provinciales, a fin de tratar de la terminación de las obras inauguradas en el año 1903 para la construcción de 600 kilómetros de caminos vecinales.

Por no haber asistido al Consejo el duque de Almodovar a consecuencia de hallarse enfermo, no se ha tratado de ningún asunto relacionado con el imperio de Marruecos.

Ha sido aplazada toda resolución acerca de la cuestión de los alcoholes hasta que el comité de la Asamblea de alcoholeros y viticultores conferencia con el presidente del Consejo de ministros.

Se ha acordado proceder con la mayor diligencia en las labores preparatorias de los presupuestos para el año 1907, y que en la confección de ellos se introduzcan las reformas solicitadas por las provincias.

Para activar esos trabajos, se celebrarán frecuentes consejos de ministros, ocupándose estos en discutir detenidamente las reformas que deban introducirse en los presupuestos.

En esa labor se ocuparán asiduamente los mini tros durante el interregno parlamentario; de modo que ni la boda del Rey ni los festejos ni la ausencia de S. M. entorpecerán dichas tareas.

Se ha acordado atender las reclamaciones de las provincias que quedaron pendientes de resolución en el último período legislativo.

En breve se publicará el programa encaminado al cumplimiento de los compromisos contraídos en la oposición y que los ministros no olvidan.

### El tercer entorchado

El general Palacios ha estado en la Presidencia del Consejo de ministros mientras éstos celebraban la reunión de que ya he dado noticia.

El hecho ha sido objeto de comentarios y se trataba del nombramiento de Capitán General para cubrir la vacante del marqués de Peña Plata.

Entre esos comentarios se ha recordado que el general Palacios también intervino cuando se trató de conceder el tercer entorchado al general Azarraga.

### Almodovar

El duque de Almodovar ha experimentado notable mejoría.

A su casa han acudido muchos amigos suyos políticos y particulares, y también de Palacio han ido a preguntar por su estado.

### Sublevación a bordo

Segun telegrafian de Badajoz, se ha recibido allí una carta de Lisboa que comunica noticias que la censura ejercida en la capital portuguesa no permitía comunicar por telégrafo.

Dice esa carta que en el crucero «Vasco de Gama» ha ocurrido una sublevación que revela no fué un hecho aislado lo ocurrido hace días en el «D. Carlos».

El «Vasco de Gama» se hallaba anteanoche en el Tajo, y su tripulación se insubordinó produciendo gran vocerío.

Este hizo que se pusieran en movimiento las autoridades que salieron del arsenal dos botes, dirigiéndose al citado buque; pero de este se hicieron cinco disparos de cañón contra aquellos.

(Nuestro corresponsal quiso comunicarnos más, pero no se nos permitió prorrogar la conferencia.)

MENCHETA.

## TOROS

La plaza estaba como los días en que el empresario no pierde.

A las cuatro en punto se presenta en la meseta don José Moreno (c. m. b.) vestido de punta en negro y provisto de los pañuelos reglamentarios, que coloca, una vez acomodado en el sillón presidencial, sobre la rodilla izquierda.

El público aplaude al Presidente, y don José descubre y, chistera en mano, inclina la cabeza mirando a todas partes y como diciendo: Gracias, gracias, amado pueblo.

La cuadrilla sale. Se compone de cinco toreros y viene hacia nosotros formada en tres filas, es decir, casi en línea.

Ya se han quitado sus monteras los toreros y han arrojado sus capas a distintos sitios, de los cuales salen muchos brazos que las quieren coger.

Ya han saludado los toreros a sus amigos.

Los picadores hacen trotar a sus magníficos caballos.

D. José agita un pañuelo. La música, que estaba interpretando un alegre paso doble, para en seco con un formidable golpe de bombo, y unos clarines suenan a compás.

Los toreros y los picadores se han colocado al lado de la barrera.

Momento de expectación. La gente se incorpora y todos miran a la puerta del toril.

Ya salió el toro. Desde este momento escribimos al dictado, como en el colegio.

Y nos dicta un querido amigo, que además de ser notable doctor, es notable aficionado:

### NARANJERO

El apuntador.—Chico de la blusa le saludó con tres verónicas, que son aplaudidas. No podemos decir más.

Entre Chato y Varillas le colocan cinco varas, la última por la *flonoma posterior*.

—El toro no quiere entrar a banderillas y no se aparta de la barrera. Los pares son colocados a la media vuelta.

El Chico de la blusa después de brindar por el señor presidente y por su acompañamiento, se va hacia el toro y procede a la difícil tarea de bajar la cabeza al toro con medios pases, faena que acredita al Chico de inteligente.

Terminada su faena, cuadrarse el toro, perfiase el torero y con valentía, con guapeza y con serenidad entra el Chico a la blusa muy bien y sale mucho mejor, después de haber colocado media estocada superiorísima en el sitio de la muerte, que hace doblar al toro.

### MONUDO

Jabonero y bien armado. Chato y Varillas le colocan dos varas, y enseña el presidente agita el pañuelo, y se oyen los clarines que tocan a banderillas.

¡Troya fui! Oírse los clarines y contestar en calidad de, ece un clamoreo general, una protesta unánime, todo fué cosa de un momento.

¡Fuera, fuera! este era el grito, la consigna de los revolucionarios.

¿Y contra quién protestan? preguntamos. Contra el Presidente, que ha pasado a banderillas sin que el toro haya tomado las varas de reglamento.

El Presidente sigue imposable, como si no fuera con él nada de lo que pasa.

«El Chico de la blusa», después de una buena labor de muleta, coloca media perpendicular un poquito caída y aprovechando el momento oportuno, pues *Monudo* tiene abiertas las patas de atrás. Segunda ovación.

### RENEGAO

Negro zaino. Este es un buen bicho, entra a varas con codicia y tiene ganas de arrear.

Varillas coloca varias púas, bien y Chato varias mal.

El Chico coge los palos y coloca tres pares buenos que son aplaudidos.

Y entramos en la sección de los pases. Un natural muy bueno, uno de pecho superior, otro natural y otros varios naturales, todos encima del toro, y solo preparando al cornúpeto.

Vicente entra como un héroe y deja media un poco tendida.

Con una banderilla saca la mitad del estoque y pretende descabellar sin dejar de tocar toro con el estoque.

—Bueno; como maestre hostel ó mayor-domo, debéis saber si el conde ha mandado aderezar las habitaciones para su hijo.

—Pues nada: ni siquiera ha enviado aquí sus duñás, y vuesa merced comprenderá...

—¡Qué diablo! repuso Don Alfonso visiblemente disgustado. ¡Tiene unas aprensiones el conde de Lerio! ¡Pobre niña! en cerrada entre rocas y precipicios como los polluelos de la cigüeña!

—Señor, ¿manda su merced alguna oca?

—Sí; que deis un pienso a mi caballo, y una docena de palos a mi escudero cuando venga.

—Está bien, señor.

—¡Ah! ¡Voto al diablo! lo mejor se me olvida. Que procureis averiguar quién es un venerable ermitaño, rico, colorado de mucha persona, que anda por ahí con un cepillo de la virgen de...

—El hermano Juan! ¡Si no conozco otra cosa! Yo le contaré a su merced...

—No, no quiero que me conteis nada profiero saberlo todo de su propia boca...

—Es decir, que vuesa merced quiere verle.

—Justamente.

—La ofreceré en nombre de vuesa merced, buenos tragos y limosna, y no haya miedo de que falte.

Para entonces, atravesando salas espaciosas, habían llegado a una pequeña recámara; y al abrir sus enormes y labradas puer-

El bicho se arranca súbitamente y atropella al Chico de la blusa. Emoción. Aún estaba Vicente en tierra, cuando el bicho cayó.

Vuelve a levantarse Renegao, y Vicente se prepara para descabellar a pulso, pero antes de conseguir su propósito, el toro muere.

Ovación grande.

### CUERVO

Varillas coloca buenas puyas y Chato muy malas.

En banderillas nada de particular. Chico de la blusa sigue la faena inteligente y da media superiorísima que hace doblar al toro.

Entusiasmo popular. El Chico de la blusa es cogido a hombros y sacado de la plaza sobre el pavés en que se elevaron los Reyes del toro.

Resumen.—Los toros mejores de lo que se creyó. Salieron gordos y bien plantados. El tercero fué un señor toro.

La cuadrilla mal.

Vicente Pastor muy valiente, muy sereno, muy inteligente y con mucha vergüenza torera.

Ya tiene ganado el cartel de Pamplona. ¡Cuántos toreros de San Fermín lo han hecho muchísimo peor que esta simpático Chico!

Cuatro toros, cuatro medias estocadas superiores. ¿Puede pedirse más?

LA BOLSA

La semana última ha tenido pocos días hábiles para la contratación de valores; pero en ellos han reinado la incertidumbre y opuestas tendencias, como se revela en el curso de la cotización, que fué el siguiente:

Interior, 81 por 100, 81,45, 81,75 y 81,55 al contado, 81,80, 81,80, 81,90 y 81,75 a fin de mes, y 82,10 al próximo.

El Amortizable, a 100,10, 100,45, 100,75 y 100,50.

El Exterior, de 94,15 ha descendido a 94,02.

Según estos datos, la flojedad empezó el lunes, y resultó la mayor de la semana, elevándose luego el cambio 40 céntimos sobre la semana anterior; pero retrocedió después 20, para cerrar con alza de 20, mientras el Amortizable ganaba 30 y el Exterior ha perdido 13.

Pero es de notar que, en medio de estas oscilaciones, el Fin de mes se cotiza todavía con 20 céntimos de alza sobre el Contado, habiendo abarcar las operaciones del mes y 55 sobre el Contado, en un margen respetable.

La especulación espera, sin duda, que acuda más dinero al mercado y que se eleve el precio efectivo del papel, cuando mantiene todavía un margen tan fuerte entre el Contado y el Fin de mes, y abre al próximo con una doble tan importante, a causa de que hay más compradores que ofertas.

Y no deja de ser expuesto ese optimismo, porque ya hemos visto que no se han realizado las esperanzas de los que creían que la cotización del Interior en la *collise* de París daría lugar a grandes compras en nuestra Bolsa, y no ha sucedido así, a lo cual han obedecido las fluctuaciones habidas; pues ni aquella cotización ha sido de importancia, según dicen de París, ni en Madrid se ha notado ninguna demanda excepcional.

Tiene, pues, el mercado que contar únicamente con sus propias fuerzas para cotizar, no pudiendo hacerse arbitraje ni fundar en él las operaciones interiores. Así se ha visto también que, mientras el Exterior ha descendido, el Interior se ha elevado un poco, aunque sin poder sostener el precio que alcanzó.

No ha sido tampoco importante la variación en los valores mercantiles, puesto que las acciones del Banco de España pierden un punto, mientras que los Tabacos ganan medio entero. No se ha cotizado nada extraordinario.

El Banco Hipotecario hizo solo un día al mismo precio anterior de 213. A sus cédulas corresponde una baja de 30 céntimos por estar el dinero retraído.

El Banco Español de Crédito no se ha cotizado en la semana. Los Altos Hornos, de 218-50 pasaron a 220, y los Explosivos se han elevado de 288-50 a 289.

En Arizas no se ha hecho nada, y las

tas, el caballero despidió con un gesto al mayordomo.

Lanzó luego un profundo suspiro, apenas se vió solo, y desnudando únicamente la cabeza y las manos, sentóse delante de una mesn, con los puños en las mejillas, la frente inclinada y sombría, quedando sumergido en hondas meditaciones.

Al poco rato se presentó Fortun el escudero.

—¡Hola! don villano, exclamó el infanzón al verle; ¿habéis recibido ciertos gajes que de mi parte os ha debido entregar el maestre-hostal del palacio.

—Sí, señor, y los he devuelto.

—¿Cómo?

—C

nuevas obligaciones del Norte quedan a 91-75.  
 Las de la Compañía Madrileña de Electricidad se han hecho a 90-60, ó sea 20 céntimos más bajas que en la semana anterior.  
 Las Azucareras preferentes han descendido de 69 á 68, y las ordinarias se han conservado á 36. Sus obligaciones, de 96,75 han subido á 97.  
 El cambio internacional ha ido descendiendo de 15,60 á 15,40 y 15,20; mejorando, por consiguiente, en la semana 40 céntimos. El tipo regulador es el de 15 por 100, con pequeñas diferencias.  
 He aquí la cotización comparada de la semana:

Valores del Estado	Alza	Baja
4 por 100 Interior	0'20	
5 por 100 Amortizable	0'50	
Valores mercantiles		
Banco de España		1'00
Compañía de Tabacos	0'50	
Cambios		
Londres		0'10
París		0'40

### SUELDOS DE MAESTROS

**Ya es hora**  
 Ayer por la mañana se celebró en el Venculo una reunión de maestros de escuelas incompletas, para tratar de practicar nuevas gestiones al objeto de conseguir que sus sueldos, inferiores á 500 pesetas, sean elevados á esa cifra.  
 Concurrieron á la reunión sobre 30 maestros, que cuentan con la adhesión de otros muchos, cuyo número es 100 próximamente, y entre los presentes fué unánime el criterio que se revela en la siguiente nota:

«Los acuerdos tomados han sido gestionar de la Excmo. Diputación foral, que acceda á sus justas pretensiones, resolviendo favorablemente la solicitud presentada hace tiempo por la asociación del Montepío navarro, que trata de dicha elevación de sueldos y de no conseguir esto por los medios persuasivos y legales en esta provincia, recurrir al Gobierno central. Han manifestado su profundo sentimiento por tener que recurrir á estos extremos; pues todos sin excepción son amantes de este privilegiado país y de sus venerandos fueros; pero por dignidad y decoro, no pueden consentir que se les rebaje de un modo tal, que sufran sin cesar toda clase de humillaciones... etcétera.

Ninguna sorpresa pueden causarnos ni las quejas ni la actitud de los maestros aludidos; pues por las razones repetidamente expuestas en las columnas de este periódico, ya debiera estar resuelta, y favorablemente, la petición que reiteradamente han formulado los maestros, cuyo sueldo no llega á 500 pesetas.

En representación de todos darán los pasos indicados y cuantos sean convenientes, los señores don Ascensio M.ª Leturia, don Tiburcio Arroyo, D. Gaudencio Perez y doña Martina Ripalda, maestros, respectivamente, de Tirapu, Muru-Astrain, Olcoz y Larraya, designados al efecto en la reunión de ayer. Celebraremos mucho que sus gestiones terminen con el éxito que no han tenido las anteriores.

## GACETILLAS

La capilla de la Barbazana donde ha estado expuesta la imagen de la Virgen del Sagrario; la iglesia de San Lorenzo donde ha estado expuesta la Dolorosa, y la iglesia de San Agustín donde se ha expuesto el Santo Sepulcro, se han visto muy concurridas, pues ha sido grandísimo el número de fieles que ha ido á adorar las sagradas imágenes.

Ha sido pedida la mano de la señorita Angeles Cembrón para el matador de toros Machaqueto.  
 Este ha regalado á su prometida una preciosa pulsera con brillantes. La boda se celebrará en Octubre, y apadrinará á los novios Rafael Guerra.  
 La novia es hija del consul inglés en Cartagena. Es una andaluza bellísima, y ha sido reina de los Juegos Florales en Cartagena y Lorca.

A las once de la mañana se celebrarán mañana miércoles en la iglesia parroquial de San Nicolás los funerales por el eterno descanso del alma del que fué nuestro estimado amigo don Abdón Larequi, contador del Excmo. Ayuntamiento.

Sintiéndolo no poder publicarla íntegra por falta de espacio, extractamos una carta de nuestro estimado y diligente corresponsal de Leiza.

La Semana Santa comenzó con lluvias y truenos espantosos. Las funciones religiosas se celebraron con solemnidad, y el digno párroco predicó muy bien sobre los augustos misterios de la Redención.

El Monumento estuvo muy bien instalado y ante él oraron los fieles con gran devoción á todas horas.

En la tarde del Jueves Santo y por la noche se rezó el Via-Crucis por las afueras hasta la ermita de Santa Cruz. La procesión del Santo Entero resultó muy solemne y lucida, y á ella asistió la guardia civil del puesto, dando escolta al paso de la Crucifixión. Presidia el Ayuntamiento, y asistieron todas las autoridades, la Asociación de Hijas de María, la de los Luises, y muchos otros fieles.

Anteayer se celebraron las funciones de la Pascua con iguales devoción y concurrencia, realizando su brillantez el joven organista don Antonio Larraya.

El Ayuntamiento y junta local de Irañeta han solicitado Maestro, y no Maestra para cubrir la vacante ocasionada por defunción de don Ramón Huarte, muy apreciado por todo el pueblo.

Hoy dan principio en esta Audiencia los juicios por Jurados del partido de Tafalla.  
 Para hoy está señalada la vista de la

causa contra Mateo Alzorritz, por asesinato.

Ha regresado de Vitoria el notable pianista don Santos Laspiur.

El capitán de la guardia civil don Pascual Gofí Marchusta, de esta Comandancia, ha sido destinado á la de Lérida.

De Madrid, donde se halla estudiando, ha regresado á Pamplona por prescripción facultativa el joven don Modesto Ochoa, hijo de nuestro estimado amigo don Luis.  
 Celebraremos que en Pamplona encuentre alivio.

Ha sido nombrado celador nocturno de la guardia municipal el celoso agente de primera clase don Esteban Gutiérrez, que ha entrado á ocupar la vacante producida por jubilación del señor Yoldi.  
 Felicítamos al nuevo celador.

Mañana celebrará por vez primera el Santo Sacrificio de la Misa en la parroquia de San Agustín el presbítero pamplonés don Rafael Parra y Lugea. Predicará en este solemne acto el Padre Aubert, Superior de los misioneros del Inmaculado Corazón de María.  
 Reciba el nuevo sacerdote nuestra cariñosa felicitación.

En la iglesia de San Saturnino se celebrarán hoy á las once funerales por el eterno descanso del alma de la virtuosa y respetable señora doña Martina Muguerza y Elizalde (q. e. p. d.)  
 Con este motivo reiteramos á la familia de la finada y muy especialmente á su hijo y querido amigo nuestro don Melitón Goicoechea, nuestro sentido pésame.

Se encuentra en esta capital de regreso de Barcelona, el Presidente de esta Audiencia provincial don León Bonel. Sea bien venido.

Todas las sesiones que se celebran en el circo Labarta, se ven concurridísimas.  
 El ventrilocuo Felip sigue siendo muy aplaudido del público que disfruta grandemente de los chistes de sus excepcionales muñecos.

Hoy el notable ventrilocuo Felip hará hablar á los nuevos muñecos Cirilo y don Tripa, que por su extravagancia llamarán la atención del público.

La excursión que proyectaban para ayer los distinguidos socios del Veloz Club, no pudo realizarse.

Victima de penosa y larga enfermedad falleció ayer á las doce don Gregorio Arzo, empleado del Circulo Mercantil y padre de uno de nuestros repartidores.

Enviamos á la familia del finado nuestro sentido pésame.

Ayer á las once de la mañana celebró por primera vez el Santo Sacrificio de la Misa el joven sacerdote don Antonio Sanmartín y Larraz.

La capilla de San Fermín de la iglesia de San Lorenzo estaba profusamente iluminada.

El presbítero don Marcelino Arteta pronunció un sermón magnífico, en el desempeño de su sagrado cargo.

La Misa del inmortal Eslava, tío del misacatano, fué ejecutada con la maestría que es peculiar por la capilla de la Catedral.

No hay que decir que al conmovedor acto asistió numerosísimo público, poniéndose de manifiesto las numerosas simpatías con que cuenta la familia del señor Sanmartín.

Reiteramos la enhorabuena al nuevo ministro del Señor y á su apreciable familia.

Se le ha concedido el retiro al segundo teniente de Infantería, de la escala de reserva, con destino en el Regimiento de América, don Cenón Borregón Gomez.

En Faleas ha fallecido el practicante de cirugía menor don Santos Alvarez.

La procesión del Jueves Santo no pudo celebrarse en dicha villa, por impedirlo un fuerte aguacero acompañado de granizo.

En los dos últimos días se han verificado bonitas veladas teatrales, tomando parte aficionados de la localidad, en un salón propiedad de don Victor Biurrun.

Se encuentra en Pamplona nuestro estimado amigo de Tafalla don Manuel Valet.  
 Sea bien venido.

Ayer no se recibió en el Gobierno civil ninguna noticia de haber ocurrido en la provincia suceso alguno desagradable.

Nos alegramos.  
 En el Regimiento Infantería de Cantabria hay dos vacantes; una de maestro armero y otra de músico de tercera correspondiente á clarinete y trombon.

Para proveer la primera se celebrará concurso el día 16 y para la segunda se admiten solicitudes hasta el 24 de este mes.

Con sentimiento hemos recibido la noticia de haber fallecido en Irañeta nuestro estimado amigo don Ramón Huarte, maestro y secretario de dicha localidad, cargos que ha desempeñado durante muchos años con inteligencia y celo.

Descanse en paz su alma y reciba su familia nuestro pésame.  
 Unos niños que jugaban en la calle de San Francisco al ir á cojer una pelota que se les había caído en un sumidero encontraron un feto.  
 El juzgado entiende en el asunto.  
 Ayer fué un día blanco y negro.  
 Por la mañana, desde que amaneció hasta las once y media próximamente, el cielo estuvo despejado y el sol lució espléndido y hasta hizo mucho calor.  
 Por la tarde estuvo lloviendo copiosamente.  
 Como todos los años en igual día, anteayer acudió á la catedral grandísimo

número de fieles de todas las clases sociales, á recibir la Bendición Papal, que dió el Excmo. Sr. Obispo de la diócesis con indulgencia plenaria para los que la recibiesen después de los santos sacramentos y con las disposiciones necesarias.

El teatro Eslava se vió anteayer y ayer muy concurrido.  
 Por la falta de espacio no nos extendemos en hablar de la apertura de este teatro.

Solamente diremos que ha sido un éxito, que los artistas presentados trabajan todos muy bien y que es indudable que el señor Labarta verá coronados sus esfuerzos por el éxito más liosonjero, de lo cual nos alegramos.

El Teatro Circo se vió ayer muy concurrido.  
 El caballero Felip se ha hecho en dos días popular, pues su excelente trabajo ha gustado mucho.

El público, numeroso estos días, ha premiado con grandes aplausos la admirable labor del notable ventrilocuo.

Ayer marchó á Madrid nuestro querido amigo el distinguido director gerente de la Hidro-Eléctrica, don Tomás San Bartolomé.

El domingo y ayer se vió muy animado el paseo del mediodía en la plaza del Castillo.  
 Las músicas interpretaron escogidas composiciones.  
 Se colocaron sillas en la plaza, ya como en el verano.

María Eguiguren tiene el gusto de participar á su distinguida clientela que de regreso de Francia acaba de recibir los últimos modelos de sombreros para señoras, señoritas y niñas. Plaza del Consejo núm. 3. 1.º 4-2

Nos escriben de Bicastillo que se encuentra en aquella villa el Capuchino Fr. Guillermo de Morentin, el cual ha predicado durante la Semana Santa y Pascuas acerca de los sublimes misterios de nuestra Redención, llevando el peso del confesonario en el cumplimiento Pascual.

El vecindario ha acudido con religioso recogimiento á las funciones y procesiones, habiéndose disuelto la de Jueves Santo á causa de la tormenta que se desarrolló hacia las cuatro menos cuarto.

Según nos comunica nuestro querido corresponsal en Arguedas, las funciones religiosas que se han celebrado durante la Semana Santa en aquella villa, han estado concurridísimas, revistiendo el mayor esplendor y completa magnificencia. Los sermones de rúbrica, que han estado á cargo del muy reverendo padre Ramón de Estella, de la orden de Capuchinos, han sido notables en sumo grado.

El día de Jueves Santo fueron obsequiados los presos de esta cárcel con varios legados, por tres señoras que ocultan sus nombres. Una de ellas sufragó los gastos de un rancho extraordinario confeccionado en el establecimiento, de excelente bacalao, pan especial y vino.

Otra señora donó 95 pesetas que fueron repartidas al mismo día entre los presos, y una tercera una docena de pares de alpargatas para los más necesitados.

Los presos, agradecidos, dan por conducto de nuestro periódico, las más expresivas gracias á tan caritativas damas.

Se encuentra en Pamplona la distinguida señorita de Dicastillo doña Marina Azcona y Hermoso de Mendoza, con motivo de las funciones pasadas de Semana Santa.  
 Dámole la bienvenida, deseando que su estancia en nuestra ciudad le sea grata.

Azanza Hermanas.--Tienen el gusto de participar á su distinguida clientela que se hallan de regreso de su acostumbrado viaje á Francia con las últimas novedades en sombreros de señora, señorita y niños. 3-2

Hoy martes se celebrará en la iglesia parroquial de San Nicolás á las once de la mañana la Misa de Gloria por el niño Roberto Romero y Sanjuan, hijo de nuestro estimado amigo don Fernando.

El Director técnico y reputado ortopédico del Gran Gabinete mecanoterápico de Madrid, Preciados, 34 y 36 (antes Prado, 22), llegará á Pamplona y recibirá solamente los días 20 y 21 de 11 á 6, en el Hotel La Perla á todos los que padezcan de hernias (quebraduras), deformidades de huesos, que deseen adquirir los modernos aparatos articulados que con tan buen resultado aplica este ortopédico 17 19 2-1

Natividad Sotil tiene el gusto de participar á su distinguida clientela que ha recibido de París las últimas novedades en sombreros para señoras, señoritas y niños, y al mismo tiempo ofrece como de costumbre sus servicios á domicilio para toda clase de arreglos que tan práctico y económico resulta, teniendo para ese objeto bonito surtido de adornos.

Se necesita una oficiala que tenga bastante práctica en el oficio.  
 Plaza de la Constitución 9, 2.º 3-1

Con placer hemos recibido la visita de nuestro distinguido amigo don Higinio Perez, antiguo maestro de niños de Lesaca y corresponsal, que fué, de El Eco en dicha villa, y ahora inspector, tan digno como ilustrado, de primera enseñanza en la provincia de Santander.

Damos á nuestro buen amigo el señor Perez afectuosa bienvenida.

Por el buen resultado que según nos han informado está dando la nieve artificial, recomendamos el anuncio «Las Heladas de Primavera». -1

Doctor Mañeru.--Enfermedades del estómago.--Consulta diaria de 10 á 1.--Navas de Tolosa, 11, entresuelo. 30-5

Doctor E. Durruty, Oculista francés. Consulta todos los jueves de 9 á 12 y de 2 á 5. Chinchilla 7, 2.º. -14

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Buenos Aires, Regimiento Cazadores, Se vende, Subasta de yerbas, Toro, Novedades, Nuevo invento, Ya han llegado, Buena ocasión, No hab' á débiles, Herrero ó cerrajero, Venta de corraliza, Se venden, Agente marítimo, Nodriza, Párula, Rouleau, Doctor Armat, Oculista, Anuncio de yerbas, Agencia de Negocios, Droguería, Compra de caballos, Colegio-Academia, La Elegancia, Corsetera.--Juana Goñi, Mesa de billar.

## Nuestra información

### Conferencias telefónicas

#### De la región

#### Alava

Vitoria 16 (8 noche).  
 Una inauguración  
 Hoy á las once de la mañana se ha verificado con gran solemnidad, la inauguración del benéfico establecimiento «La Gota de Leche» instalado en la casa número 2 de la calle de San Antonio en la planta baja, donde está instalado el Casino Artista.

Al acto concurrió el Ayuntamiento, gobernador civil y militar, la junta de la Rermés, representantes de la prensa y muchísimos invitados particulares.

Como ya le dije, los locales son muy amplios y reúnen todas las condiciones higiénicas que se pueden pedir; aparte de que los precios son muy reducidos.

Una sesión  
 A las cuatro de la tarde se ha celebrado en la Escuela Normal de Maestras, la junta general anual de la Asociación de la propagación de la fé.

Presidió el Obispo de la diócesis señor Cadena y Eleta, pronunciando un discurso en el que ensalzó los ideales de esta institución.

Se dió cuenta del movimiento y marcha de la sociedad en el año último. Concurrieron muchos socios.

El Rey  
 A las siete de esta mañana ha pasado por esta estación férrea el tren Real, que conduce á D. Alfonso y su séquito.

Aunque se decía que el Rey viajaría de incógnito, á la estación bajaron á cumplimentarle el gobernador, alcalde y demás autoridades locales.

Durante el poco tiempo que el tren paró en la estación, S. M. estuvo conversando afablemente con las autoridades, partiendo luego con dirección á la frontera camino de Inglaterra.

Des noticias  
 El alcalde de esta ciudad ha salido para Madrid, con objeto de gestionar

cerca del Gobierno, asuntos relacionados con la ciudad.  
 También se encuentra en la Corte una comisión de la Cámara de Comercio, gestionando la venta en dos secciones del ferro-carril Anglo Vasconavarro.

#### Guipúzcoa

San Sebastian 16 (9 noche).  
 Viaje del Rey  
 En el exprés ha pasado por esta ciudad con dirección á la frontera el Rey Alfonso XIII con sus ayudantes, acompañándole desde Zumárraga el gobernador civil, el presidente de la Diputación, el vice-presidente de la Comisión provincial y el jefe de miqueletes.

En la estación de aquí han recibido á S. M. el Alcalde y las demás autoridades.  
 El Rey conversó con las autoridades y con algunas familias.

Declaración importante  
 Interrogado S. M. acerca del levantamiento de las garantías en Barcelona ha contestado que todavía no ha firmado el decreto levantando la suspensión.

Esta noticia ha producido aquí gran sorpresa, pues todos creíamos por cuanto se ha dicho y han dicho los ministros que el decreto ya estaba firmado por el Rey.

Una petición  
 Interpretando los deseos de la capital y de la provincia, el gobernador civil ha pedido á S. M. que se eleve la categoría del gobierno civil de San Sebastian en vista que es la corte de verano.

El Rey se mostró dispuesto á atender la justa súplica del gobernador civil señor Barón de la Torre.

El Rey en Hendaya  
 Hasta Irun ha acompañado al Rey el gobernador civil de San Sebastian. En Hendaya se apeó S. M. y paseó largo rato por la estación.

### El día

Hoy como fiesta no ha habido noticias de interés.  
 Ha estado lloviendo todo el día, y por esto la fiesta del segundo día de Pascua ha quedado deslucida.  
 El corresponsal.

## Vizcaya

Bilbao 16 (10,10 noche).  
 Foot-ball  
 Esta tarde se ha jugado un partido de foot-ball, entre socios del Club Burdinala, de Burdeos, que llegaron ayer y otros del Atletik Club de Bilbao.

En el primer tiempo han hecho los bilbainos dos «goals», y los de Burdeos ninguno; y después del descanso los del Atletik han hecho otros dos «goals», sin hacer ninguno sus contrarios.

De modo que han quedado vencedores los bilbainos.

### Sport vasco

En el frontón Euskalduna se ha jugado un buen partido de pelota entre Paco Eraso y Goicoechea (rojos) y Vildósola y Altuve (azules).

La cátedra estaba por estos últimos, tanto que al principio del partido se apuntaba 20 contra 12 por ellos; pero los rojos han logrado adelantarse haciendo nueve tantos, y entonces el momento era por ellos, ofreciéndose 20 por 14.

Desde entonces han apretado los azules y luchando ambos bandos con tenacidad se han igualado á 25 tantos.

Entonces se ha ofrecido 20 contra 7, y la pelea ha continuado volviendo á igualarse los contendientes á 29.

Desde ese momento Paco y Goicoechea han ido adquiriendo ventaja, hasta que han terminado el partido, dejando á los azules con 42 tantos.

Goicoechea ha hecho un brillante juego de sotamano, y Paco, que al principio no estaba feliz, después ha desarrollado un juego magnífico.

La concurrencia de espectadores era muy numerosa.

Después han jugado otro partido Oribe y Abadiano mayor contra Menchaca y Uriel, ganandolo estos últimos con facilidad, pues han dejado á los otros en 29 tantos para 50.

### De enseñanza

Esta mañana han llegado á esta villa las alumnas de la Escuela Normal de maestras de Burgos en excursión escolar.

En la estación les han recibido la directora de la Escuela Normal de aquí y una comisión del Circulo Burgales, acompañándolas hasta la escuela de Cervantes, donde se han hospedado.

Por la tarde han visitado varios edificios públicos; mañana irán á Abra y á los Astilleros del Nervión por la mañana, y por la tarde visitarán la casa de Ayuntamiento y la fábrica del gas; el miércoles el palacio de la Diputación y el asilo de San Mamés, y el jueves la basílica de Begoña y varios conventos.

### Ladrón é incendiario

En el alto de Berazar ha sido detenido un joven llamado Martin Langarra, que robó un saco con 20 libras de harina de maíz y dió fuego á una barraca en que se guardaban aperos de labranza.

### Romería

Se ha verificado la romería de las Cruces, con mucha animación y sin incidentes desagradables.

### Alumnos militares

Hoy han llegado á esta villa 18 alumnos de Artillería de Oviedo, acompañados por el director del establecimiento el conde de Casa-Cantera, que van á visitar las fábricas y otros establecimientos.

Esta tarde han estado en el palacio de la Diputación, siendo recibidos por el presidente de la misma.

## Madrid

### Primera conferencia

Madrid 16 (6 tarde).  
 Visitas  
 Hoy han visitado al señor Moret, celebrando con él extensas conferencias, los señores Gasset, Groizard y el subsecretario del ministerio de Gracia y Justicia.

No se concede importancia política á estas entrevistas.  
 La «Gaceta»,  
 Hoy publica la Gaceta los siguientes decretos y disposiciones:  
 Señalando el tipo medio del cambio para la primera quincena de Abril en 16'31 por 100, correspondiendo una deducción de 13 por 100 en las Aduanas.

—Una disposición para que todos los Alcaldes pidan á los Gerentes de las fábricas una nota detallando las importaciones y exportaciones, el movimiento de transacciones durante el año, número de obreros y jornales que perciben.

Otra abriendo un concurso de cilindros y apisonadoras de vapor.  
 Y otra relativa á la conversión de las obligaciones.  
 Se admitirán peticiones hasta el 30 de este mes en todas las Sucursales del Banco de España.

Las garantías  
 El conde de Romanones ha negado que sea cierto que el duque de Bivona haya pedido y el Gobierno accedido, que no se levante la suspensión de las garantías antes de 1.º de Mayo.  
 Ha añadido que nada hay por ahora sobre el particular, y que mañana, en el Consejo que celebren los ministros se acordará lo que ha de hacerse, y se señalará la fecha del levantamiento de la suspensión.  
 Moret y Canalejas  
 Hoy ha visitado el jefe del Gobierno al presidente del Congreso señor Canalejas.

Nada se sabe respecto a lo tratado por ambos personajes, pero entre la gente política se concede mucha importancia a esta entrevista.

**El viaje del Rey**

Hablando con el ministro de la Gobernación respecto a la fecha en que regresará S. M. de la isla Wigh nos ha dicho que nada hay dispuesto sobre este particular, y ha añadido que en caso de urgencia el Rey podía venir de dicha isla a Madrid en 36 horas.

**Lloviendo**

El día de hoy no puede ser peor. Lluve copiosamente y hace frío. La primera corrida de abono se ha suspendido, y se celebrará mañana si no lo impide el tiempo.

**Ministros enfermos**

El señor duque de Almodovar se encuentra muy mejorado de su dolencia. También el ministro de Hacienda señor Salvador se encuentra mucho más aliviado.

**El Rey en Chesburgo**

En el ministerio de Marina se ha recibido un despacho dando cuenta de que a las dos de la mañana zarpó el "Giralda" sin novedad.

**Insurrección**

Según noticias recibidas de Tanger preparase en Marruecos una formidable insurrección contra el Sultán, al frente de la cual se ha puesto un joven pariente de Abd-el-Aziz. Las autoridades moras han adoptado grandes precauciones para evitar el levantamiento.

**Reformas militares**

He hablado con el ministro de la Guerra acerca de sus reformas. Le he preguntado si es cierto que se van a implantar por decreto, y me ha dicho que no ha pensado siquiera en ello, por considerarlo un absurdo. Mis reformas afectan a la Ley constitutiva del Ejército—ha dicho el ministro—y por esta razón, aunque no hubiera otras, deben llevar el carácter de legislativas.

En mis reformas rebajo la edad para los retiros; introduzco el ascenso de los sargentos y bajo una completa variación del sistema actual de ascensos.

En tiempo oportuno daré a usted un extracto de estas reformas.

Si por casualidad se me niegan los recursos necesarios, entonces me retiraré tranquilo, porque he cumplido con mi deber.

**Lo del "Vasco de Gama"**

El Gobierno lusitano ha prohibido la circulación de las noticias referentes a la sublevación de la tripulación del "Vasco de Gama."

Las noticias oficiosas dicen que se ha exagerado mucho al dar la primera noticia.

No es cierto que el comandante del barco estuviera en él al ocurrir la sublevación.

El comandante llegó al barco en el momento de la insurrección y consiguió dominarla.

No es cierto que haya un oficial herido.

Tampoco es cierto que se hicieran disparos de cañón, los disparos fueron de fusil y no causaron daño alguno.

**El Vesubio en erupción**

Roma.—Nuevamente ha vuelto el Vesubio a las andadas. Con gran violencia se ha producido una nueva erupción.

Por la parte de Subiana corre un ancho río de lava. Han caído en los contornos grandes pedascos enrojecidos.

Sobre Nápoles cae gran cantidad de cenizas. Se tiene noticia de que han ocurrido muchas desgracias.

En Dalmacia, según dicen despachos de Viena, han caído cenizas de distintos colores, despedradas de una nube que el viento arrastró desde el Vesubio.

En Ginebra también han caído cenizas de varios colores.

**Presidente enfermo**  
Roma.—El Presidente del Consejo de ministros, Mr. Londumo, se encuentra enfermo.

**Bolsa de Madrid**

COTIZACIÓN OFICIAL COMPARADA		
	Día 14	Día 16
Demanda perpetua 4 por 100.int.	81'55	81'85
idem fin de mes	00'00	00'00
idem fin próximo	81'77	82'32
Demanda amortizable a 5 por 100	100'00	100'70
Acciones del Banco de España	433'00	435'00
de la C. A. de Tabacos	401'00	401'50
Carreteras preferentes	63'00	60'00
obligaciones ordinarias	97'00	97'00
obligaciones ordinarias	00'00	00'00
Cambios sobre París (tanto por ciento)	15'15	15'15
idem id. Londres (pesetas por libra esterlina)	28'90	28'90
idem id. Exterior español	94'15	00'00
Buenos Aires.—Oro.	227'25	

**En el Correo**  
Después de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Correo, cotizándose el Interior a 87 el id. Fin próximo a 00'00, los Bancos a 15'15, las libras a 28'90 y el amortizable a 100'65.

**MENCHETA.**

**Segunda conferencia**  
Madrid 16 (11 noche.)

**El viaje del Rey**

Noticias de Burdeos dan cuenta de que el Rey ha pasado por aquella estación a las dos y media. S. M. ha recibido el título de socio honorario del Club náutico de Burdeos. A las seis y cuarenta de la tarde ha zarpado el Rey a Saint Pierre, en donde le ha saludado por las autoridades. En esta estación le esperaba el tren que ha de conducir directamente a Chesburgo.

La travesía de Chesburgo a la isla de Wight durará tres horas, y al amanecer llegará S. M. a la tierra donde está su augusta novia.

Cuando regrese el Rey se detendrá en París para saludar a Mr. Loubet y a Mr. Fallieres.

**Los ferroviarios**

El señor Moret ha reunido en el ministerio de Fomento a los presidentes de las Compañías ferroviarias. Han asistido los presidentes de todas las Compañías.

El señor Moret manifestó a los ferroviarios que en vista de que han bajado los cambios, bien podían las Compañías de ferrocarriles ayudar a la formación de los caminos vecinales, construir nuevos almacenes y talleres y formar nuevas líneas.

Los ferroviarios manifestaron al señor Moret que están muy conformes en cooperar al enriquecimiento del país y al progreso de nuestras vías de comunicación pero que por ahora, a pesar de los buenos deseos que tienen no pueden llevar a cabo cuantos buenos proyectos abrigan por el estado financiero en que se encuentran las Compañías.

A continuación han mostrado al señor Moret los estados del movimiento económico de las distintas sociedades. De esta reunión se ha sacado una consecuencia, la de que las Compañías de ferrocarriles están dispuestas a trabajar cuanto puedan por mejorar su estado actual y por ayudar al mejoramiento de la situación del país.

**Los alcoholeros**

En la Cámara de Comercio se han reunido los alcoholeros. El señor Madolell dió cuenta de las adhesiones recibidas, y de los buenos propósitos que tienen los diputados por las regiones alcoholeras para apoyar las justas pretensiones de los alcoholeros.

Reinó unidad completa de criterio entre todos los alcoholeros, y todos dieron muestras de gran entusiasmo por continuar en la actitud en que se han colocado defendiendo los derechos de los fabricantes en beneficio de la riqueza alcoholera.

**Los alcoholeros y los aranceles**

El señor Moret ha tenido hoy una entrevista con el ministro de Hacienda, para tratar de la cuestión de los alcoholeros y de las protestas recibidas contra los Aranceles.

El señor Salvador manifestó que respecto de los alcoholeros está dispuesto a todo menos a implantar la reforma que se pide por decreto, pues antes de llegar a ese punto adoptaría una actitud muy distinta.

Respecto a los Aranceles dijo el ministro de Hacienda que estudiará todas y cada una de las protestas enviadas con objeto de formar juicio exacto sobre las peticiones de agricultores industriales y comerciantes y resolver en justicia, inspirado en los deseos de todos.

**Riña sangrienta**

Varios soldados se hallaban merendando esta tarde en los Cuatro Caminos en compañía de sus novias. Por cuestiones insignificantes riefieron y se trabó una lucha sangrienta de la que resultaron cinco heridos, dos de ellos gravísimos.

**Mando de brigada**

Hoy se ha firmado el decreto nombrando para el mando de la brigada de Húsaes al infante don Carlos. Esta brigada la mandaba el general Arizon, recientemente ascendido a general de división.

**Por Fernando Póo**

El Presidente de la Cámara Agrícola de Fernando Póo, acompañado de los señores Zulueta y Zuguin han visitado hoy al señor Moret.

El Presidente de la Cámara de Fernando Póo dió cuenta al jefe del Gobierno del estado en que se encuentra aquella nuestra colonia y las demás islas próximas.

Expuso la necesidad verdadera de que el Gobierno procure favorecer la agricultura, la industria y el comercio de aquellas colonias.

El señor Moret se mostró muy conforme en acceder a lo pedido por el Presidente de la Cámara agrícola de Fernando Póo, y prometió a sus visitantes estudiar detenidamente el asunto y buscar la manera de mandar a Fernando Póo la protección oficial, pero una protección sincera para que aquella isla pueda, al amparo de la protección de la metrópoli, desarrollar sus fuentes de riqueza.

Los visitantes salieron muy satisfechos de la entrevista con el presidente del Consejo de ministros.

Estos señores visitarán al ministro de Estado señor duque de Almodovar en cuanto pueda recibir visitas.

**Firma de Fomento**

El señor Gasset ha firmado hoy varios decretos prorrogando concesiones de ferrocarriles; otros relativos a subvenciones de ruegos y otros sobre ascensos y jubilaciones.

Ninguno afecta a esa región y por eso no detalle. También publica la convocatoria a los Presidentes de las Diputaciones para que el día 10 de Mayo acudan a la reunión que se celebrará para tratar de los caminos vecinales.

**Contra Gorki**

New-York.—El tan popular novelista revolucionario ruso Máximo Gorki ha perdido en un momento en esta población toda su popularidad.

Gorki se encuentra aquí hace unos días acompañado de una mujer que el había presentado en todas partes como esposa suya.

Gorki y esta mujer eran muy bien recibidos y muy agasajados por toda la alta sociedad newyorkina, pero he aquí que se ha descubierto que la mujer que acompaña al célebre novelista

no es su esposa, sino una comedianta llamada Andrewna y que se ha enterado de esto todo Nueva York.

Al hacerse pública la noticia, todos los salones aristocráticos y burgueses han cerrado sus puertas a Gorki y hasta en los hoteles se niegan a darle albergue.

Gorki ha querido arreglar este conflicto diciendo que ha pedido el divorcio respecto de su actual mujer, y que como éste tarda en llegar por la muchísima y difícil tramitación que estos asuntos llevan en Rusia ha decidido unirse a Andrewna que es su primera mujer.

La explicación no ha convencido a los newyorkinos, para los cuales Gorki ha perdido todo el prestigio.

A tal extremo ha llegado esta cuestión que Gorki ha dicho que si en los hoteles no le reciben dormirá en la calle, como ha dormido en Rusia.

Este asunto es la comidilla del día en todos los centros de América.

**De provincias**

**Lloviendo.—Fallecimiento.—De Valencia.**  
—Niña muerta.—Entierro de un artista.  
—Dos destituidos.—El conflicto de los toros.—Un crimen.

De muchas poblaciones nos dicen que está lloviendo copiosamente y que por esta razón se ha deslucido la fiesta de Pascua.

Cuenca.—Ha fallecido el conocido pintor madrileño don Manuel Domínguez.

Valencia.—A causa de la lluvia que no ha cesado un momento en todo el día, no se ha celebrado, como otros años, las meriendas de Pascua en el campo.

Valladolid.—Estando jugando varias niñas en las afueras de la población, una de ellas llamada María Guerra entró en una cueva con objeto de estar oculta a las miradas de sus amigas. Pocos momentos después de entrar la niña hundiéndose el techo de la cueva y la niña quedó entre los escombros. Cuando fueron los obreros a quitar la tierra encontraron a la niña despedazada. La noticia ha causado honda pena.

Cuenca.—Se ha celebrado el entierro del notable pintor Domínguez. Presidió el gobernador civil, a quien acompañaban el alcalde y demás autoridades.

En la fúnebre comitiva formaba lo mejor de la sociedad de Cuenca, entre la cual contaba muchos admiradores del notable pintor.

Aranjuez.—Tres individuos iban en el tren sin billete. Temiendo ser cogidos por la guardia civil, cuando el tren llegaba al puente de hierro, los tres individuos se arrojaron por las ventanillas. Uno de los tres sujetos quedó mortalmente deshecho entre el tren y el pretil del puente.

Otro sufrió gravísimas heridas, que le producirán, seguramente la muerte, y el otro resultó ileso.

Sevilla.—Entre los aficionados a los toros que en esta población es la mayoría de sus habitantes ha sido hoy objeto de muchos comentarios, de muchas discusiones y de muchas riñas el conflicto que surgió ayer en los toros con motivo de haber querido picar los piqueros con puyas que no fueron consideradas por la afición como admisibles.

Afortunadamente el conflicto ha podido ser solucionado sin grandes contratiempos y mañana habrá corrida.

Los toros serán picados con puyas de las antiguas. El picador «Chato» ha quedado a disposición del Juzgado por haber faltado a la autoridad.

Tarragona.—En esta capital se ha cometido hoy un crimen que ha causado profunda impresión.

Un joven de 20 años se presentó esta mañana en el muelle donde estaban descargando trigo. Dirigióse el joven al capataz y le pidió trabajo que le fué negado por no haber vacante ningún puesto.

Según se ha sabido después hace tres ó cuatro días que este joven no podía encontrar trabajo y llegó a creer que nadie le quería admitir por haberse distinguido mucho, tomando parte muy activa en las últimas huelgas.

Desesperado ante esta sospecha, y al escuchar la negativa del capataz del muelle sacó un cuchillo de grandes dimensiones y con él dió un tajo al capataz, produciéndole una herida en la región cervical, mortal de necesidad.

El agresor fué detenido inmediatamente por los obreros y quedó a disposición del Juzgado.

El capataz fué conducido al Hospital pero antes de hacerle la primera cura falleció.

MENCHETA.

**LA ACTIVIDAD.**  
SOCIEDAD ANÓNIMA DE CRÉDITO Y SEGUROS.  
PAMPLONA.

Además de los contratos por pólizas del Seguro Infantil, Seguros de Vida, Plazo fijo, Rentas vitalicias inmediatas y diferidas, Seguros dotales, etc., etc., esta Sociedad admite imposiciones de capitales, abonando a los imponentes:

Por imposiciones de un año,	el 5 por 100 anual.
Id. de seis meses, el 4 por 100	
Id. de tres meses, el 3 por 100	
Id. a la vista,	el 2 por 100

Para toda clase de detalles dirigirse a las Oficinas centrales sitas en la calle de José Alonso, número 4.—Pamplona.

Las Aguas VICHY-ETAT son insustituibles. Exíjase:

Para las Enfermedades del Estómago **VICHY-HOPITAL**  
Para las Enfermedades del Hígado **VICHY-GRANDE GRILLE**  
Para las Enfermedades de los Riñones **VICHY-CELESTINS**

VENTA en Farmacias, Droguerías y Depósitos de Aguas minerales.

Unicos Licor y Elixir DE LOS **PP. Chartreux**

Elaborados por los mismos en la fábrica de LA UNION AGRICOLA en Tarragona

**Elixir vegetal** sin rival para toda clase de disposiciones.

De venta en Pamplona; al por mayor, casa Agapito Peralta, Paseo de Sarasate; a detalle, Matossi y Comp., Café Suizo y Pastelería; Sociedad Anónima Iruña; Román rasate 6; Domingo Apestegui, Zapatería 36 y Mayor 104; Miguel Anocibar, Mayor 55; Marcelo García, Farmacia y Droguería, Plaza Mayor; En Estella, Quirico Murarriz y Farmacia del Sr. Sánchez. Agentes generales para toda España, Sres. Fortuni Hermanos y Helly de Tourriers calle Hospital 33 Barcelona.

**No más hernias (quebraduras)**  
NI DEFORMIDADES DE HUESOS

Advertimos a todos los que padezcan de hernias ó quebraduras y deformidades de huesos, que llegará a Pamplona el director técnico y reputado Ortopédico del Gran Gabinete Mecanoterápico de Madrid, Preciados 34 y 36, (antes Prado, 22), y recibirá a los que quieran encargarse alguno de nuestros acreditados aparatos modernos, que con tanto éxito viene aplicando esta casa hace años, para tratamiento de curación completa de las hernias y deformaciones del pecho, espalda, piernas, etcétera, etcétera.

Con nuestro «Reductor Contentivo curativo», pondrán término los pacientes al terrible peligro de extrangulación a que cada día están expuestos por no tener contenidas sus hernias ó (quebraduras), pues el buen resultado y el efecto seguro y garantido de nuestros aparatos articulados, son la mejor garantía de la justa fama que disfruta el Gran Gabinete Mecanoterápico de Madrid, PRECIADOS, 34 y 36, (antes PRADO, 22).

Multitud de cartas de clientes agradecidos y curados con nuestros aparatos especiales, y sobre todo con nuestro «Reductor Contentivo curativo de las hernias» (con patente de invención por 30 años número 34.683), atestiguan el éxito alcanzado por este Gabinete en ocho años de existencia. Consulta Ortopédica, en Vitoria los días 18 y 19 en el Hotel Pallares; en Pamplona 20 y 21 en el Hotel La Perla, y en Logroño el 26 y 27 en el Hotel Comercio.

Se advierte al público NO CONFUNDA ESTA CASA con otras que se anuncian en los mismos Hoteles de provincias, pues esta consulta nada tiene que ver con otras dadas por ortopedicos que no son del Gran Gabinete Mecanoterápico de Madrid, PRECIADOS, 34 y 36 (antes PRADO, 22). 12 15 17 18 4-3

**El que desee** aderezar cerdas a un masto de primera diríjase a Tafalla carretera de Artajona, caserío de Camón; su precio tres pesetas. 6-1 p

**Molinero** En la fábrica de Aoiz hace falta uno que haya trabajado en fábrica de cilindros y sepa su obligación. Inútil presentarse sin buenas referencias. Para informes dirigirse a dicha fábrica. 6-1

**Se arrienda** la habitación tercera espaciosa y soleada de la calle Mayor núm. 27; en el segundo piso darán razón. 2-1 p

**Modista de sombreros**  
Mañana llegará a ésta, procedente de París, la señorita de Paul con los últimos modelos; al mismo tiempo recibirá una gran colección desde 15 pesetas en la tienda de «Las dos hermanas». Plazuela de San Nicolás 72 4-1

**Las heladas de Primavera**  
Pueden contrarrestarse los desastrosos efectos que éstas producen en el viñedo, árboles frutales, habas, garbanos y otras plantas, con el empleo de la «Nube artificial Saint-Fons», de fácil manejo y resultados ciertos. Puntos de venta: «La Navarra Agrícola»; Tafalla, Isidoro Berrio; Puente, Joaquín Agustino; Eneria, Juan Eparza. 16-9

**Para regalos**  
Se han recibido preciosos objetos de última novedad de París y Berlín. Precios sin competencia. CASILDO IRIARTE 6-6 (a)

LA SEÑORA **D.ª Martina Muguerza y Elizalde**  
Viuda de don Ramón Goicoechea  
HA FALLECIDO EL DIA 14 DEL ACTUAL A LOS 78 AÑOS DE EDAD  
Después de recibir los auxilios espirituales y la Bendición de Su Santidad **R. I. P.**  
Sus hijos don Melitón y doña Catalina, hijos políticos doña Javiara Saragüeta y don Federico Aguirre, nietos, hermano político, primos, sobrinos y demás interesados  
Suplican a sus amigos y conocidos se sirvan encomendar su alma a Dios y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán mañana miércoles, 18 del corriente, a las once de la mañana, en la parroquia de San Saturnino, en lo que recibirán especial favor.  
El duelo se despide en la iglesia. Pamplona 17 de Abril de 1906.  
No se reparten esquelas.

**D. Abdon Larequi y Orendain**  
Contador del Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad  
FALLECIÓ EL DIA 13 DEL CORRIENTE, A LOS 60 AÑOS DE EDAD  
Después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica **R. I. P.**  
Su desconsolada viuda doña Dolores Salvador, sus hijas doña Patrocinio y doña María, hijo político don Ignacio Sáenz, nietas Carmen é Isabel, hermanas, primos, sobrinos y demás interesados  
Suplican a sus numerosos amigos y conocidos se dignen encomendar a Dios su alma y asistir a los funerales que en sufragio de la misma se celebrarán en la parroquia de San Nicolás, mañana miércoles, 18 del corriente a las once de la mañana.  
No se reparten esquelas. Pamplona 17 de Abril de 1906.  
Domicilio: Navas de Tolosa, 11, 2.º

**INYECCION BROU**  
PRESERVATIVA INFALIBLE  
CURACIÓN rápida, cierta y sin peligro de los FURUNCULOS ó «carbunclos». Suprimiendo los FURUNCULOS que fatigan el estómago y se desecan por su olor.  
102, Rue Richelieu, París.  
Todas Farmacias.

**Arriendo de yerbas**  
Se arriendan las de verano del término de Oray, jurisdicción de Artozqui (Arce). Informará Lucas Zazpe, de dicho lugar. (a) 5-3

